



EL GOBIERNO DE JORGE UBICO

ÍNDICE

Introducción

3

Jorge Ubico Castañeda

5

Un gobierno conservador

8

Glosario

11

La diversidad de hechos durante la década de 1920 no permitió estabilidad al país. En diez años tres presidentes titulares y tres presidentes interinos, cerrando con la renuncia del presidente Lázaro Chacón, quien dejó el poder luego de sufrir un derrame cerebral que lo imposibilitó del ejercicio.

Debe considerarse la crisis mundial que también afectó la economía nacional, de tal manera que no se lograron pagar sueldos de trabajadores del Estado y las cosechas de café no llegaron a los mercados de mejor paga, porque no estaban comprando. La corrupción, la falta de organización y la mala administración del Estado también contribuyeron a la crisis nacional.

Cuando Jorge Ubico asumió la Presidencia de la República, el saldo en la Tesorería Nacional era exactamente de Q 27.00, cantidad que muestra evidentemente las circunstancias difíciles con las que debía comenzarse la nueva década.



El Presidente Jorge Ubico gobernó por espacio de 14 años.

Ubico fue el único candidato en las elecciones de 1931. Contó con el apoyo de todos los partidos y de los medios de comunicación. Todo el pueblo esperaba que el aportara orden al país y trabajara por la recuperación económica.

Jorge Ubico Castañeda:

Hijo de Arturo Ubico y Matilde Castañeda, ambos provenientes de familias acomodadas. Estudió un tiempo en Europa y luego en Guatemala: ingresó al Instituto Central de Varones y más tarde a la Escuela Politécnica. Durante algún tiempo vivió en México, donde su padre ocupó un cargo diplomático.

A los 19 años inició con ascensos en el cuerpo militar. En 1900 ya era capitán y luego ascendió hasta el cargo de teniente coronel. En 1907 Ubico fue nombrado jefe político y comandante de armas del departamento de Alta Verapaz, y de Retalhuleu en 1911.

En 1927, tras la muerte del presidente José María Orellana; Ubico se postuló como candidato a la presidencia de la República. En esa ocasión perdió las elecciones, pero en 1931 resultó electo y tomó posesión el 14 de febrero.

Su gobierno se prolongó hasta el 30 de junio de 1944, fecha en que se vio obligado a renunciar al cargo por las revueltas populares. En el ejercicio de la presidencia, Jorge Ubico desató una persecución contra los sectores campesinos y obligó a exiliarse a centenares de ciudadanos. Su gobierno militarizó la enseñanza secundaria y prorrogó el contrato de arrendamiento de las márgenes del río Motagua.

En 1936 modificó el convenio con la empresa United Fruit Company y la obligó a construir un puerto. Así mismo, permitió que la empresa conservara los derechos de explotación de las tierras para sembrar banano. A diferencia de otros presidentes, sus proyectos no se limitaron a la capital, realizó obras públicas en las cabeceras departamentales y en poblados muy alejados.

Por los puestos que ocupó en los departamentos conocía, muy de cerca, los problemas del país y se propuso mejorar las condiciones de los caminos, el sistema de salud, infraestructura estatal y agilizar la implementación de medios de producción, que permitieran el empleo del mayor número de guatemaltecos posibles.



Jorge Ubico acompañado de otros funcionarios, el día de la inauguración del Palacio Nacional.

Un gobierno conservador

Justo Rufino Barrios fue su padrino de bautizo, y fue uno de los modelos que siguió para dirigir el país. Ubico consideraba que la obra de Barrios había reformado al país y por eso dedicó esfuerzos en mejorar las condiciones sociales y económicas del país.

Ubico en su discurso de toma de posesión leyó públicamente cuales eran sus bienes personales y juró honradez en su gestión presidencial. Este acto fue muy comentado por toda la población y le valió para tener credibilidad en el manejo de los fondos del Estado.

Solicitó que se manejara el presupuesto nacional de manera eficiente. Eliminó gastos innecesarios estableciendo orden en la administración pública. AL principio de su gobierno Ubico fue muy estricto en el manejo de los fondos: realizaba inspecciones directas y sorpresivas en todas las dependencias. Si descubría alguna anomalía, los responsables eran destituidos inmediatamente y detenidos.

Acostumbraba hacer viajes al interior del país, con el propósito de inspeccionar personalmente el funcionamiento de las dependencias del Estado. Supervisaba los caminos, los hospitales y puestos de salud, las escuelas e institutos, también recibía a los vecinos de cada lugar, para escuchar sus demandas y quejas.

Ubico cambió la manera de trabajar en el campo. Desde la época de la colonia el trabajo en el área rural se hacía por medio del peonaje, consistía en llevar a grupos de indígenas a prestar su mano de obra a cambio de una rudimentaria vivienda y una pequeña parcela que debía cultivar para su propio beneficio.

La llamada Ley contra la Vagancia, instituida por Ubico, abolió ese sistema en el que el peón debía pagar sus deudas con el trabajo de la finca. Las deudas eran adquiridas en la misma finca, donde les vendían víveres básicos que debían pagar con los pocos recursos que obtenían de la venta del producto cultivado, en su pequeña parcela.

El gobierno de Ubico benefició a los terratenientes y comerciantes que eran considerados como la principal fuerza política del país, también se consideraron actividades como la expansión de los cultivos y el aprovechamiento de las tierras ociosas, con lo cual dio lugar a una diversificación de cultivos y adjudicación de tierras a campesinos.

La clase media creció y mejoró sus condiciones, porque se crearon nuevos puestos de trabajo en el gobierno, desde conserjes, secretarias y oficinistas hasta puestos para profesionales de las leyes, la economía y la ingeniería. A pesar de esos avances, eso no significó que la clase media tuviera acceso a los círculos de poder del Estado.

Glosario

Inspección:

Labor de revisar y supervisar.

Peonaje:

Manera de trabajar en el campo.

Forma de contratar a los peones.

Terrateniente:

Dueño de grandes extensiones de terreno para cultivar.

EL GOBIERNO DE JORGE UBICO

Por: Rodrigo Carrillo

Palabras: 963

Imágenes: Depositphotos

Fuente:

Catherine Rendon, Tomo V Época contemporánea: 1898-1944; Historia General de Guatemala; Asociación Amigos del País.





EL GOBIERNO DE JORGE UBICO